



ADMINISTRADOR José María Váscones Barrera,

Teléfono N° 184

OFICINA: Calle del Correo N° 70.

Año I

Quito (Ecuador), Viernes 3 de Marzo de 1905.

Núm. 221

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Anual	12 sucos
Semestral	6 "
Trimestral	3 "
Mensual	1 "
Número suelto	5 cents

Dentro de la ciudad reparto a domicilio.

Se vende en todas las librerías y papelerías de la ciudad. Se suscriben en el mismo precio en el extranjero. Se suscriben en el mismo precio en el extranjero. Se suscriben en el mismo precio en el extranjero.

Leopoldo M. Braser.

"LA LINTERNA"

Quito, Viernes 3 de Marzo de 1905

LO DE PESILLO

La prensa conservadora de oposición explota en estos instantes los incidentes ocurridos en la Hacienda de Pesillo, para denigrar al Gobierno y al partido político que lo sustenta.

Fundándose esa prensa en los denuncios que le envían sus corresponsales y acólitos, relata los hechos a su modo, presenta a su manera las causas que han dado origen a esos desgraciados sucesos y culpa desde luego, a las honorables personas que tienen de ver directamente con la actitud de los peones de aquella hacienda.

Al tenor de lo que dice la prensa conservadora, la fuerza pública había asesinado a los indígenas indios; y los señores Fierro, Portilla y otros serían los responsables de los hechos sangrientos que todos deploramos.

Nosotros no conocemos los antecedentes y detalles del suceso; y, mientras no estemos en posición de ese conocimiento, no entraremos a deslindar responsabilidades.

Pero, en estos mismos instantes nos preocupamos de ponernos al corriente de las cosas; y apenas conocamos del asunto, daremos a cada cual la parte que le corresponda en esos lamentables incidentes.

Por de pronto, pedimos a nuestros lectores que no se dejen influenciar en el sentido que persiguen los adversarios del Gobierno, por que es muy fácil adular los hechos y suponer indígenas inocentes, en donde haya habido revoltosos vulgares.

Que ha habido resistencia contra la fuerza pública, es cuestión que no admite dudas. Que los indígenas cargaron a palos contra un centinela militar y, propiamente, contra la guardia, también es hecho admitido. Y que en Pesillo ha habido intento de revuelta no lo podrían negar ni los más empujados en desfigurar los hechos. Faltó, pues, saber que alcance y proporciones tuvieron

LA CERVEZA NACIONAL DE GUAYAQUIL

Es la mejor, La más sana, La más barata

PILSENER, NEGRA, BAVARIA

EXTRACTO DE MALTA

L. MAULME & CIA.

SOCIAL

POR LA PRENSA

Enfermos:

Mejor se encuentra el niño del Sr. Nupali Bonifaz.
—Se encuentra enferma la Sra. Zoila Borja v. de Vásquez.
—Se halla también enferma la Sra. Rosa Salazar.

Viajeros:

Partieron a San Antonio la Sra. Dolores Bustamante v. de Donoso y las Sras. Victoria y Delfina Donoso.
—Partió a Ibarra el Coronel Dr. Luis A. Jaramillo, actual Gobernador de Imbabura.
—Partió a Guayaquil, el Sr. Juan Gómez Renó, Rector del Colegio Vicente Rocaforte.

De Interés General

Se vende una casa con 20 piezas, 3 patios y un extenso jardín.

Para por menores, puede el que interese, acercarse al Almacén del Sr. Luis A. Ovallos,—calle del correo.

Oficina Médico-Dental

Por solicitud especial de varios de mis respetables clientes de tomar una Oficina Dental, para mis caballos de Dentística, la he trasladado a la casa N.º 60 de la «Carrera Venezuela» (Calle del Correo) junto al «Royal Palacé Hotel» en donde me será honroso atender cumplidamente a todos mis clientes y a cuantas personas quisieren ocuparme.

Con esta oportunidad me es grato comunicar al público, que actualmente estoy recibiendo un muy selecto y abundante material para toda clase de trabajos dentales los que se ejecutarán de conformidad con los últimos inventos, a completa satisfacción de los interesados y por precios sumamente módicos.

Ezequiel Cibirrigo.

Médico Cirujano.—Profesor de Dentística en la Universidad Central.

LA fotografía «Menéndez» se inaugurará el 1.º de Marzo próximo, con grandes novedades y adelantos modernos. Está situada en la Carrera de Chile N.º 30 (Casa de la Señora Gabriela Arroyo).

En el mismo establecimiento hay de venta las vistas del Renacimiento Fotográfico, tomadas de todos los puntos de la República.

EN GUAPULO

La persona que desee provecho, recreo y salud compre la preciosa hacienda de la Sra. Joaquina Gajoteña Casamayo, situada en dicho pueblo, que tiene una hermosa y cómoda casa, gran cantidad de agua, magníficos potreros y alfalfares, terrenos para sembradíos, arboladas de eucaliptos etc. Y para esto entienda con el Sr. M. Jijón Larrea, en su oficina Carrera de Bolívar N.º 19.—Letra E.

Pongo al servicio público mi propia empresa de coches, con arreglo a la tarifa siguiente:

DIAS ORDINARIOS

Victoria St. 1,90 por hora
Lanlan " 2,00 "

DIAS DE FIESTA

Victoria St. 2,00 por hora
Lanlan " 2,40 "

Por la noche (desde las 6 p. m.) se cobrará el aumento de cuarenta centavos por hora, tanto en los días ordinarios como en los de fiesta.

Los coches solicitados para viaje tendrán cubierta entera, de modo que queden completamente cerrados.

La oficina de esta empresa está situada bajo el Palacio de Gobierno (frente N.º 4) y tiene el teléfono N.º 259.

Enrique Donoso Rieffo.

¡Coches, Pianos!

Por haber llegado ligeramente averiados se venden por el precio de costo dos coches franceses «Victorias Mylord.» Son de hermosa calidad y construidos por los conocidos fabricantes Labouret y Mosyric.

Además un magnífico piano recientemente llegado y de la acreditada fábrica francesa de Gilliot. Dirigiese a P. L. Navarro en su oficina dental Carrera de García Moreno.

GANGA

Se vende los fundos, San Carlos ó Chinaguachi, y San José situados en el pueblo de Yarmuy, de propiedad del Dtor. Carlos M. Tobar.

También se vende amoblada, hermosa casa del italiano Señor, situada en lo planicie del Teatro.

Las personas que interesen pueden dirigir sus propuestas al suscriptor.

Como todas las cosas caras de esta vida son de variedad y preferencia el precio de los avisos es convencional. Los remedios, reclamos, etc., en porción 40 sucos la columna con firma de responsabilidad, y 50 sucos sin ella.

Para pedidos y todo lo relacionado con el periódico, envíenlos con el Administrador a la Agencia Central de las Letras en la Plaza Yumbato, frente al Hotel «Day».

TARIFA

de profesión, resultará que a lo mejor las cosas se van y los malos se vienen; y aquel que no firmó a nada está comprometido. Las asociaciones de la Prensa reconocen otro objeto: el de procurarse ayuda mutua, socorros mutuos, favores materiales, que permitan las cosas por el lado humanitario. Pero asociarse para imponerse una norma de conducta en el método, forma y vida del periódico, es simplemente perseguir una ilusión irrealizable.

Cada periódico tiene la fisiología de sus directores y redactores; y cada periódico hace labor propia. Hay algunos que viven por el espectáculo, la noticia sensacional, la oposición a extráneos. Hay otros que viven la vida del aviso, del marasmo, la heresia. Este es radical intrasigente. Aquel otro que busca la médula. El otro anónimo. Y así, son múltiples las tendencias en que se inspira la prensa diaria o periódica.

Rochefort dijo un día editorialmente:

«Hoy, al levantarme, no encontré mis botas en el lugar de costumbre. ¿Qué había ocurrido? ¿Que se fueron a dar de puntapiés al Ministro de lo Interiores.»

Y, entonces, mi periodista, que detestaba la política del Gobierno francés, le contestó:

«Hoy, al ir al excusado no encontré el papel de estraza. ¿Qué se había hecho? Se fué a la casa de Mr. de Rochefort, para que se imprimiera en él «El Intransigente.»

Así es la lucha periodística; y ella no se extinguirá jamás a mientras al frente de cada diario o periódico no haya personas que invariablemente destierren el insulto.

Si todos los miembros de la prensa se proponen no insultar ni meterse en la vida privada ni dar acogida a la ofensa unánime ni injuriar a las personas, el emboqueamiento vendrá por sí solo.

Todo lo que hemos expuesto quiere decir que nos negamos a tomar parte en el movimiento regenerador que se inicia? De ninguna manera.—«La Linterna» aplauda la iniciativa y pondrá de su parte cuanto pueda, para que se lleve a feliz término sin perjuicio de creer que el esfuerzo será inútil ó utópico.

En fin, como ensayar nada se pierde.

Gran negocio

Se vende una finca situada en la parroquia de Sangolquí, a cuatro cuadras de la plaza. Tiene seis potreros, huerta, jardín, cuadra de alfilería, agua en abundancia, baño, una casa muy cómoda con 18 habitaciones y tiene también cuatro peones.

La persona que quiera hacer este buen negocio puede tomar informaciones en la Oficina de este diario.

AU BON MARCHE ALEJO MATEUS y Cía.

Recibirán próximamente un completo surtido de mercaderías para las fiestas Semana Santa y Pascuas.

Acaban de recibir un lindo surtido de casimires, cuellos, puños y corbatas.

Notas del día

Lo del contrabando.—Ahora que ya no se encuentra entre nosotros el Excmo. Sr. Menéndez, tiempo es de que nos ocupemos de este asunto.

En primer lugar, deben saber nuestros lectores que se comió una grosera infidencia dando publicidad a la nota dirigida por el Sr. Menéndez al Sr. Valverde.

Esa nota fué confidencial, y una mano extraña se hurtó la copia y la dió á nuestro colega «La Ley», diario no que tuvo inconveniente en publicarlo.

Tuvimos oportunidad de hablar con el Sr. Menéndez sobre este asunto; y el honorable caballero nos manifestó que jamás habría escrito ese oficio, si hubiese sospechado siquiera que podía publicarse.

De la casa del Sr. Menéndez no salió la copia del Ministerio tampoco. ¿Cómo fué entonces?

Esto es lo que la justicia debe averiguar, porque es realmente inaudito y escandaloso que de una nota oficial y confidencial se haga una copia á la prensa. El dilema es terrible: hay un empleado infidente en el Ministerio ó lo hubo en casa del Sr. Menéndez. La cuestión no admite dudas.

Es difícil que nuestros lectores se den cuenta del disgusto que causó al Sr. Menéndez ver publicado su oficio y, sobre todo, ver envuelto su nombre en el incidente del contrabando.

Nosotros hemos estimado de igual manera el asunto.

Creemos firmemente que, por decoro nacional, no se debió hacer tanta alharaca con motivo de un miserable contrabando de tres libras de ropa. La sola consideración que había que respetar el nombre de nuestro huésped, debió haber bastado para no formar el descomunal alboroto de que se ha apoderado la prensa.

Y el alboroto continúa aún; y en lugar de limitarse á esperar el fallo de la justicia, se lanzan los amigos del escándalo á hacer toda clase de antojadizas suposiciones.

Cualquiera creería que se trata de salvar el tesoro público; y mientras se dejan impunes y libras de toda investigación otras cosas más gordas, ahora, los tentáculos absorben la atención de muchos de nuestros colegas.

Lo repetimos: deploramos profundamente que, por una infidencia inaudita se publicase la nota confidencial del Sr. Menéndez; lamentamos que no se cayese en la cuenta de que el escándalo formado debía mortificar seriamente al mismo caballero; pedimos que la autoridad averigüe y descubre el nombre del empleado que proporcionó esa copia á «La Ley»; ó instamos á nuestros colegas para que dejen que la justicia conozca del contrabando, determine las responsabilidades que pudieran haber á una ó varias personas y aplique las penas consiguientes.

Lo demás es tiranos de cabeza en el ridículo.

Partida.—Aun cuando nada de seguro hay todavía, parece un hecho que la Sra. viuda de Irrazábal Zañartu, Dña. Sara Barros, partirá el domingo de mañana con dirección á Guayaquil, para embarcarse el martes ó miércoles en el vapor Los, de la Sud Americana.

Con la Sra. de Irrazábal irán el Sr. Molina, adjunto Naval de la Legación, sus cuatro hijos y dos criados.

En el mismo vapor se embarcará el Honorable Sr. Leyra Roquer, que se dirige á Valparaiso, á asumir el cargo de Cónsul de España en ese puerto.

Duelo chileno-ecuatoriano

La muerte del Ministro de Chile, Don Galo Irrazábal Zañartu

Ayer, en los momentos de finalizar nuestras labores, y cuando los primeros ejemplares de *El Telégrafo* comenzaban á circular, fuimos dolorosamente sorprendidos con la noticia telegráfica de la muerte del Sr. Don Galo Irrazábal Zañartu, ocurrida en Quito á las 12.30 p. m., á consecuencia de la violenta pulmonía, cuyas alternativas de gravedad y mejoría mantenían profundamente afectada nuestra sociedad.

Nos halagaba la esperanza de que la vigorosa constitución del Sr. Irrazábal, que había resultado ya por varias veces de mortales afecciones análogas, lo defendiera una vez más del tremendo mal que amenazaba su existencia; pero nada ha podido impedir el deceso fatal que hoy deplora el Ecuador entero como una pérdida nacional é irreparable.

El Sr. Irrazábal Zañartu no ha sido para nosotros el representante diplomático de una nación extranjera; sino algo más allegado, más íntimo, que le merecía lugar preferente en el aprecio de los ecuatorianos á irreparable y leal en este pueblo, que miraba como suyo, era parte de las familias ecuatorianas por la simpatía y el afecto; era el primero en unos duelos para los primeros y el primero en nuestros éxitos para exultar.

Militar, escritor y diplomático, empleo la triple forma de sus talentos para servir al país, siempre generosa y hábilmente.

Como militar él ha contribuido en primera línea para la instrucción científica de nuestro ejército, haciendo las honras del Supremo Gobierno en la consecución de la misión militar chilena, en la organización del escuadrón de caballería, en la formación de una escuela naval; como escritor, su pluma ha servido para enaltecer al país de su residencia, el extranjero y la patria, y justicia á nuestros hombres notables; como diplomático él ha sido el lazo de unión más estrecho entre el Ecuador y Chile, naciones que, si siempre han sido amigas sueltas y leales, el Sr. Irrazábal elevó estos sentimientos, de un pueblo á pueblo, hasta la fraternidad.

Con tan altos y numerosos títulos ante el aprecio público, el Ministro de Chile gozaba en grado eminente de bien merecida popularidad y su nombre era prestigio y respetado en el país.

El Secretario.

ULTIMA NOVEDAD

- Tarjetas postales con nombres de señoras y caballeros.
- Tarjetas postales con vistas de paisajes de colores.
- Tarjetas postales con vistas del Perú todas de colores.
- Tarjetas postales con bellas artistas impresión negra.
- Tarjetas postales con bellas artistas impresión de colores.
- Tarjetas postales con esmalte de colores y de mostacillas.
- Tarjetas postales con alfileres de color y esmalte.
- Tarjetas postales con flores para felicitación.
- Tarjetas postales de fantasía, humorísticas etc. etc.
- Remite un bonito muestrario de todas las clases de tarjetas por \$ 10, estos muestrarios son á propósito para revendedores y dejan una buena ganancia.
- El valor se puede remitir en billetes de banco ó en un giro ó letra del Banco del Ecuador, ó en carta certificada.

Además hay en venta: Albums con vistas de Lima; Arequipa, de una corrida de toros en la plaza de Abo etc. Albums para tarjetas postales por mayor y menor.

Albums para estampillas etc. etc. Como representante de grandes fábricas de tarjetas postales, puedo vender estas tarjetas á precios sumamente ventajosos para los comerciantes en este artículo, y espero los pedidos que serán ejecutados con la mayor prontitud y esmero.

Dirijirse á **Eduardo Polack y Cía.** Lima-Perú.—Correo. Casilla N.º 821.

Renunció este cargo en 1891, á fin de tomar parte en el movimiento revolucionario que estalló en ese país por aquella época, y figuró como segundo jefe de uno de los regimientos de caballería que pelearon en Conaño y en la Placilla.

Después de la guerra civil fué nombrado Secretario de la Legación Chilena en Alemania, y sus servicios tuvieron tal importancia que durante varios años que permaneció en Europa se le designó en varias ocasiones para representar á su patria como Encargado de Negocios.

De vuelta á su país fundó en Santiago «La Tarde», uno de los diarios chilenos más populares, que puso en relieve las especiales dotes del Sr. Irrazábal para el periodismo de combate.

En los cinco años de labor periodística—dice, no comparatoria suyo—nos dejó ver el Sr. Irrazábal condiciones de escritor y de hombre de estudio y de trabajo.

En los últimos días de su administración el Presidente Errázuriz le ofreció la Legación de Chile en Bolivia; cargo que el favorecido renunció por motivos de delicadeza, que merecieron justa y general aprobación.

El 1901 el Sr. Irrazábal fué nombrado Representante Diplomático en el Ecuador y Centro América; habiendo aceptado el cargo en paz y leal en su designación; y asegurada casi todos los miembros de la Cámara suscribieron una carta de felicitación para el nuevo Ministro, expresando los votos del Senado, por el feliz éxito de su importante misión diplomática.

Respecto con el carácter que arriba referimos llegó á Quito el 20 de Febrero de 1901 donde se hizo una cordial acogida y brillante recepción oficial.

Poco después se ausentó temporalmente del país para cumplir su misión de la América Central.

Al presentar sus credenciales en Managua el Plenipotenciario Chileno tuvo frases del más elevado y puro americanismo, que le conquistaron las simpatías del gobierno y pueblo Nicaragüense:

«En el extremo Sur de América—dijo—un pueblo entero celebrará como propios vuestros triunfos y contemplará vuestro orgullo y contento con el más íntimo regocijo».

«Porque en el presente como en el porvenir así como en las historias, ligadas están en la buena y en la mala fortuna Nicaragua y Chile por cadenas que ha tejido la naturaleza con sus dones, y por que—al ordenarse los siglos—los momentos se han anticipado á las conveniencias, y han borrado ya las fronteras, mientras el brazo vigoroso y libre de sus hijos estruendo y confunde en un ando las gloriosas banderas de las dos Repúblicas».

De regreso á Chile, terminada su misión en Centro América, uno de los más autorizados órganos de la prensa le recibió con estas expresivas frases de bienvenida: «Vuelto á la patria el señor Irrazábal, después de haber contribuido á dar á conocer á Chile en los países que ha recorrido. Han sido poderosa palanca sus tareas diplomáticas su exquisita cultura personal y el brillo deslumbrante de su talento, que su sabio hacer destacar con luz clara los anhelos de nuestra patria en orden á los de sus asuntos internacionales y al cultivo de las amistosas relaciones que le ligan con los demás pueblos americanos».

Como diplomático, ha podido también inspirarse en la huella luminosa que dejara al talentoso ex-Ministro de Chile en los pueblos en que hoy nos representa el señor Irrazábal, señor don Beltrán Mathieu, quien, como secretario, fué el iniciador de la feliz corriente de simpatía que hoy nos une á los pueblos centro americanos, contribuyendo también con su esfuerzo á hacer más estrechos los vínculos que nos ligan con el Ecuador.

Después de breve permanencia en su patria volvió el Sr. Irrazábal al Ecuador, con su distinguido

da familia y siguió figurando entre los miembros más entusiastas de la Cámara Diplomática, que le dió el honroso título de Decano. En la solemnidad recepción de Año Nuevo, que se verificó en Quito el 1.º de Enero, el Sr. Irrazábal, á nombre del Cuerpo Diplomático, tomó la palabra ante el Presidente de la República, presentándole sus votos entusiastas por el Ecuador y la paz internacional:

«El año que ha terminado ayer—dijo—se inició para el Ecuador un año rico lleno de promesas lixiosas en la frontera del Sur, bien pronto sus reflejos se extendieron por una zona de fantásticas esperanzas, brillará sin nubes que lo empañen, arrojando, generoso, su luz y su calor fecundo en las jornadas de nuestro progreso, y haciendo brotar de vuestro suelo los preciosos frutos de la paz y del trabajo».

Nosotros, Sr. Ministro, representantes de naciones amigas del Ecuador, nos congratulamos de poder unir al cordial saludo de hoy, nuestros votos fervorosos porque en el año que empieza se aliancen y realicen esas bellas esperanzas que son la herencia del año que termina».

Quien hubiera dicho al generoso augur de la ventura nacional, que él no vería el término de un año que se había cumplido en presentar bajo tan brillantes auspicios el año que termina».

Una preciosa existencia se ha hundido en el sepulcro, causando ó ofensa la sensación de pesar y cubriendo con oropel las banderas de Chile y Ecuador.

Tan pronto como se recibió en Guayaquil la noticia oficial de la muerte del Sr. Irrazábal, la bandera nacional fué izada en la casa de Gobierno, Municipalidad, Capitanía del Puerto, Intendencia de Policía, Club de Fútbol, etc., etc., donde permaneció en señal de duelo, así como la bandera chilena en el Consulado General de Chile.

La retreta que debía efectuarse anoche, como de costumbre, en el Parque Bolívar, fue suspendida por orden de la Comandancia de Armas.

El Gobernador de la provincia dirigió ayer al Presidente de Chile, el siguiente cablegrama de condolencia:

«Presidente de la República.—Santiago de Chile.—En nombre de la Provincia del Guayas presento á la Legación de Chile esta sencilla expresión de condolencia por el fallecimiento del que fué su digno representante en Quito.—Gobernador».

En la sesión que celebró anoche el M. I. Concejo fué aprobado el siguiente nenero, que se le comunicó con el presente duelo.

El Consejo Cantonal de Guayaquil, acuerda:

Dejar constancia en el acta de la sesión de hoy, de su sentimiento, por la sensible muerte del Excmo. Sr. Galo Irrazábal Zañartu, Ministro Plenipotenciario de Chile en el Ecuador, ordenar que se narbolé á media asta el pabellón nacional en la casa del Municipio por tres días, y levantar la presente sesión en señal de duelo.

Además, el Concejo de señor presidente, se resolvió enviar una copia del Acta de luctuosidad, á la viuda del extinto.

De «El Telégrafo»

GOMODIDAD

Se arriendo la casa chica propiedad de la Sra. Mercedes Espinosa y de Estivara. La persona que interese puede conferirse con el dueño, en su casa situada en la salubra de Santo Domingo.

Manifiesto

A la Nación y al Sr. General Don Leonidas Plaza G. Presidente Constitucional de la República

Se hace indispensable una disertación. Hallámonos en el caos, en el olvido, en una era de vilipendio y de tinieblas. Llegó el 95.

Cou todo, para la República y aún para Manabí no había llegado aquella hora solemne de reparación completa, y seguidamente casi, casi, lo mismo, nada más que con un pequeño cambio en el orden político y no, en el sentido de las mejoras públicas; habíamos experimentado la reforma al implantar nuestro partido, pero fallábale lo principal para su solidificación:—el adelanto moral y material.

Más tarde, poco á poco, fueron cimentándose las bases en que descansaba el Gran Partido y su ideal acrisolado, el del Progreso, empezó á germinar por todos los ámbitos de nuestra patria, y hoy, bajo los auspicios de la Santa Causa de la Libertad, se gosa, bajo el signo de albitio sobre la cima de los Andes y allí, fue la marcha guerrera; luego fué Gatazo, sepulcro terrífico de la taimada oligarquía y pedestal firme y grandioso en que surgió con vivaces resplandores la diosa de nuestros ensueños: La Libertad.

Por ese mismo estado de cosas, como dejamos dicho, nuestro Manabí, era el Lázaro de la época; pero llegó el año de 1902, y con él el progresista Sr. Coronel Dn. Tomás Larrea, quien pronunció á oído del pueblo la palabra bíblica y civilizadora "RESURRESCIT", para darle vida y sacarle de la bóveda tenebrosa en que yacía su yá casi disecado cadáver.

Hecha la precedente exposición, restáanos sólo manifestar públicamente y ostensiblemente, que los señores miembros del Club Liberal-Radical, amigos de todo lo bueno, y reunidos en esta fecha, en sesión solemne hacemos constar:

1º Que recomendamos al señor General Presidente de la República, Dn. Leonidas Plaza G. y al país entero, todos los actos oficiales llevados á cabo por el Sr. Coronel Dn. Tomás Larrea, Gobernador de esta Provincia, porque tenemos pleno conocimiento que todos ellos han sido inspirados por el espíritu de justicia que le es característico al expresado mandatario; y

2º Que con la más vehemente efusión de nuestra alma le enviamos

mos no saludo especial y un voto de aplauso al desinteresado y modesto magistrado Sr. Coronel Dn. Tomás Larrea, honor del Partido y del Gobierno, por las importantes obras públicas que ha realizado en Manabí.

Santa Ana, Febrero 1º de 1905. El Presidente del Club Liberal-Radical Miguel A. Jaramilla. El Secretario, Aurelio A. Rodríguez P.

BUEN PRECIO

Pagamos en la administración de "La linterna" los números 110, 111, 125, 166, 177, 187, y 198 de este diario.

IMPORTANTE

Se vende la biblioteca que fué del Exmo. Sr. Dn. Galo Irrarrázaval

Pingüe empleo

Se necesita urgentemente una persona honrada y con probados conocimientos de partido doble, para desempeñar un bien rentado empleo en una hacienda.

Angel Sáenz es Isidro Ayora Médicos—Cirujanos

Se han asociado para el ejercicio de su profesión, y tienen el honor de ofrecer al público sus servicios. Atenderán esmeradamente, y á toda hora, á las personas que se dignen consultar. Consultas gratis: de 4 á 6 p.m. Dirección: (Carrera de Venezuela (calle del correo) N.º 60 casa contigua al Royal Palace Hotel.—Teléfono N.º 280.

Se arrienda, en la parroquia de la Magdalena, la quinta, perteneciente á la familia Pólit.—También se arrienda en la Carera "Chile" (Calle del Cebillar) N.º 24, un solar de terreno con agua y que pudiera destinarse á una fábrica de destilaciones. La persona que interese pueda hablar con el Sr. Agustín Pólit.

EL CONSEJO MUNICIPAL del Cantón de Santa Ana

CONSIDERANDO: 1º. Que es un deber indispensable de toda Corporación Municipal aprobar ó reprobar los actos públicos impápidos por cualquier mandatario en el adelanto ó retroceso de los pueblos.

2º. Que esta Ilustre Corporación ha podido justipreciar las mejoras que el inteligente y simpático Magistrado Sr. Cnel. Dn. Tomás Larrea, Gobernador de esta Provincia, ha implantado, día por día, desde que tuvo la suerte de ser regida por él.

3º. Que esta Honorable Corporación, y nombre del Cantón que representa y en el año propio, envía de manera pública, un voto de aplauso y una expresión de reconocimiento, por las obras benéficas que ha realizado en Manabí, en un corto tiempo, el por mil títulos, honorable Sr. Cnel. Dn. Tomás Larrea.

4º. Que por sus obras meritorias, por un espíritu levantado y un justiciero Sr. Cnel. Larrea, se ha hecho acreedor á las simpatías de todo el pueblo Manabita; y

5º. Que esta Honorable Corporación, y nombre del Cantón que representa y en el año propio, envía de manera pública, un voto de aplauso y una expresión de reconocimiento, por las obras benéficas que ha realizado en Manabí, en un corto tiempo, el por mil títulos, honorable Sr. Cnel. Dn. Tomás Larrea.

Dado en la sala de sesiones del Ilustre Concejo Municipal del Cantón Santa Ana, Febrero 4 de 1905.

El Presidente, Isidro Burgos.—El Vice-Presidente, Fidel A. Cedeño.—El Concejal, Horacio Sierra.—El Concejal, Segundo Delgado.—El Concejal, Francisco J. Pacheco.—El Síndico Municipal, Julio A. Moreira.—El Tesorero Municipal, E. E. Yépez.—El Secretario, Carlos A. Yépez.

Premiado Establecimiento Industrial "La Italia"

El único en su género en la República y que mereció los premios más altos en las últimas exposiciones de Estados Unidos, y de continuación en las últimas exposiciones. Variado surtido de platos templados como el almuerzo más sano y provechoso. Se les llama simplemente "almosnos perfectos" y son distribuidos por un hábil especialista. También surtido de Europa. Esquites, Caramelos y Conites de toda forma.

Reserva de Sal para la mesa. Selección elaborada de chocolate con azúcar y vainilla. En distintos frascos y peso, elegantes empaques, en abastecimiento de Aguadulce de Alcantara de 40 gramos y de Aguardulce de Alcantara de 100 gramos.

Nuestros productos generalizados en toda la República, se hallan de venta en esta Capital, en las Oficinas de La "Linterna" de la Independencia, y en los demás establecimientos de Abastecimiento.

Vignolo Hermanos Carlos A. Vega—Sombreado—Calle de la Compañía.

Hechos diversos

Al Sr. Dn. Leopoldo Narváez, Colector de la Escuela de Artes se le ha concedido quince días de permiso para que presente sus cuentas al Tribunal respectivo.

Se dice que el Sr. Luciano Calavil, va á ser nombrado miembro de la Junta Directiva del camino de esta ciudad á Bahía de Caraquez, en lugar del Sr. Carlos Espinosa que está ausente de la República.

En la Escuela de Artes de esta Ciudad se le ha concedido una beca al niño Pedro Marín.

El Ministro de Hacienda ha ordenado al Sr. Tesorero Fiscal que cobre la Junta Directiva del camino de esta ciudad la suma de 170 sueros valor de un lote de terreno baldío deudado en Santo Domingo de los Colorados por dicho Sr., y más de 16 sueros por gastos de plano y mensura.

Al Sr. Vicente Aguirre se le han pagado 8 sueros, por encadenación de 9 libros pertenecientes al Ministerio de Relaciones Exteriores.

Al Colector de los fondos del camino del Batán se le ha notificado con que recanda la cantidad de \$7,76,20 del poder del Sr. Alberto Bustamante, valor del alcance que ha resultado en contra del que fué Sr. Dr. Mariano Bustamante.

Ayer mi cobrador del alambraido eléctrico de la Municipalidad cuyo nombre desgraciadamente no sabemos, faltó con palabras á una respetable señora porque no le pagó el exeso que él pedía. Traducidos este hecho al Sr. Tesoro Municipal para que en otra ocasión mande, una persona más racional, y que pueda tratar con gente educada.

El Sr. José I. Orozco, ha sido nombrado Inventor de la Almar de Esmeraldas en reemplazo de Sr. Pedro L. Triviño, quien ha pasado á ejercer otro cargo.

El Presidente de la República ha aprobado el contrato celebrado por el Gobernador del Guayas y el Sr. Antonio G. Nieto, quien se compromete á construir la obra del desagüe del Cuartel de Artillería "Secre".

El valor de los objetos recaudados en la Oficina de Pesquijos, durante la segunda quincena del mes de Febrero, asciende á \$7,411,37

Hace pocos días una información errónea nos hizo decir que Teófilo Romero condenado por

homicidio, solicitaba gracia del Consejo de Estado. Más no es cierto que Romero hubiese sido condenado por homicidio pues jamás ha muerto á nadie; sino que fué condenado por un supuesto abuso de confianza que acaba de absolverlo el Consejo de Estado.

Encarecemos á algunos jóvenes de aquellos que de vez en cuando snelean ir á paico, se porten con más educación, pues ayer por la noche pudimos observar á un caballero que tenía sus pies sobre el pasamanos del palco, cosa sin duda que disgustó á cuantos pudimos notar aquella falta.

Un individuo penetró ayer por la noche en un establecimiento de licor en donde bebó hasta quedar satisfecho, más cuando el dueño del establecimiento le pidió su valor, díjole que no tenía, habiéndole instado que le pague el dicho, individuo contestóle con un sendo garroteo que le partió la cabeza.

Leopoldo Castellón muchacho menor de edad, fué capturado por hallarse prófugo del hogar paterno.

El Sr. Canigüen Alejandro Matens ha obsequiado á la Sociedad Artística e Industrial del Pichincha, mil quinientos volúmenes de obras escogidas.

Ayer terminó en la Secursal de la casa de comercio del Sr. Vidal Ortiz, el balance que anualmente suele hacerse ahí, y según nos han dicho el resultado ha sido muy satisfactorio.

Felicitemos al Sr. Ortiz, por tener al frente de su Secursal a un caballero tan laborioso y honrado, como es el Sr. Belisario Salazar.

Vinos y Cognac

Vinos y cognac de las importantes y antiguas casa "Pedro Domecq" de Jerez (España) actualmente se encuentran en esta capital su representante Dn. Julio Puig Graells en el Hotel Ecuador donde recibirá los encargos que se le confíen.

Importante Prevención DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS "El Progreso"

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción: "Fábrica á vapor "El Progreso".

FOLLETON

EL MONJE NEGRO

EL HAMBRE DE MADRID POR Don Torcuato Tarrago y Mateos

[Continuado]

agitaba sus páldas luz, chisporroteando á veces á causa de la intensidad del frío. Ambos parecían páldos y convulsos, al fin el padre Roberto á más dición de sus acciones, ocultaba la vaga inquietud que, acaso por vez primera, brillaba en el fondo de sus ojos.

—Ha llegado el momento, dijo por último el benedictino, de que se reman nuestros esfuerzos para lograr un pensamiento elevado, patriótico y poderoso. Nuestras sociedades secretas han convenido en hacernos los instrumentos de la gran idea para destruir la esclavitud extranjera que nos oprime; y según las órdenes recibidas, debemos principiar al instante.

ra contribuir al aniquilamiento de esa aborrecida dominación, me tenía preparado para correr hacia los peligros, para luchar con armas intelectuales y materiales, para morir, y que no se puede vencer.

—Siempre habéis sido así, amigo mío, contestó el anciano con gravedad.

—Bien: sepamos de lo que se trata, preguntó el barón. El benedictino bajó la voz y dijo:

—Dentro de dos días debemos salir para Francia.

—Para Francia!

—Eales son las órdenes recibidas, amigo mío. La poderosa acción que despliegan nuestros hermanos, se deja sentir en todas partes. Lejos de decaer el entusiasmo, crece; principíase á sentir en los pueblos la falta de comestibles; á pesar del hambre que nos amenaza, nuevos soldados corren á defender la patria; un fuego subterráneo se extiende por toda la península, para no permitir al extranjero sino el palmo de tierra que pisó; y ya no bastan trescientos mil franceses, sino que el título arroja sus batallones del Vistula y el Danubio, para quecer ahogarnos con espesísimas masas de infantería y caballería. Adonde quiera que se levanta un convento, allí está el foco de ese

volcán que abrasa millones de entes, y adonde quiera que un hermano de nuestra poderosa acción ejerce su influencia, allí se despiertan las hazañas de Vitorio.

—Luego, creéis en nuestro triunfo?

—El país que luchó ochocientos años con increíble tenacidad para arrojar de España á los moros, luchará ahora con más energía para destruir las cadenas con que pretenden sujetarle.

—Os creó; esas son mis convicciones, exclamó el barón.

—En ese caso, escuchadme. La empresa que está encomendada á nuestra agilidad y prudencia es de tan inmensa importancia, que ella por sí sola puede acabar la guerra en el término de un año.

—Tened la bondad de comunicármela, dijo el barón.

—No es otra sino salvar á Fernando VII de la esclavitud en que yace.

—El barón abrió los ojos con asombro.

—¡Salvar al rey! exclamó como si le aterrares la grandeza del pensamiento.

—Sí.

—Confo, habéis meditado la inmensidad del proyecto?

—Todo está calculado con una admirable precisión: nada falta para que el éxito sea favorable.

No creáis, amigo mío, que nuestra obra es una empresa nacional, sino europea. El mundo entero tiene fijos sus ojos en nosotros. Cánning ha dicho que si se frustra en España el proyecto de Napoleón, es cierta su caída. Socavemos, pues, el pedestal del coloso. Un grano de arena puede servir pavoroso al carro del triunfador.

Había tanta energía en estas palabras, brillaba en los ojos del anciano un fuego tan vivo, que el barón de San Yuste comprendió que algo grande existía en la imaginación infatigable del conde de Malivar.

Esto le hizo escuchar con más confianza.

—Yo no puedo hacer otra cosa, dijo, sino aumentar mis fuerzas, hacer nuevos sacrificios, exponer mi persona y mis intereses, ó lo que es lo mismo, mi vida y mi fortuna.

—Esta es la prueba más genuina de vuestro noble modo de pensar. Ahora escuchadme.

—Os escucho.

El benedictino prosiguió:

—Unido con todos los enemigos de Napoleón, formamos en España una asociación inmensa, que con infatigable constancia mira y zapa los cimientos de ese trono imperial que ha brotado de una revolución sangrienta. No hay punto en Europa donde los nues-

tros no fermenten la levadura del odio. En Inglaterra nos envía su dinero estamos aliados con el gobierno británico, con el Teughenbund prusiano y con el Burchenschaft alemán. Mil banderas se agitan en las tinieblas, próximas á tremolar sus colores; se mueven todos los resortes; se tocan todos los resortes; se admiten todos los esfuerzos, ya sea el de la hormiga, llevando un poco de paja, ya sea el del león, arrojando sus garras para despedazar. Se adoptan todos los medios para vencer: desde el puñal hasta la lanza. Cuando una causa es justa, Dios permite que un nuevo David pueda manejar la honda para aplastar la cabeza de Goliath.

—Sé la creciente actividad que despliegan las sociedades secretas aliadas á nuestros principios, contestó el barón; pero nunca creía que estuviesen trabajando con tan poderosa influencia.

—Es una gran colmena donde los obreros no cesan de edificar. Si bien en algunas asociaciones tales como las alemanas, principia á dominar un espíritu de libertad que con el tiempo producirá nuevas tendencias, sin embargo, cada nación, cada provincia, cada pueblo, cada individuo lucha contra esos Titanes que intentan escalar el cielo. En España, particularmente, según la expresión de lord



ACUDIR QUE ESTA ES GANGA

Las empresas de transporte, las agencias de coches y todos los que deseen caballos bien herrados...

EL TRATADO Andrade-Betancourt

Por lo visto, el Gobierno ha perdido lastimosamente el tiempo, si hemos de atendernos a lo que asegura 'La Nación'...

quedó a Yapurú, no están comprados en el arbitraje que el Ecuador y el Perú sometieron a S. M. el Rey de España...

Geopoldo M. Brauer Ofrece en venta lindos y fuertes coches de dos y cuatro ruedas.

Por motivo de viaje Realización de todas las exaltaciones y del lujoso mobiliario...

RELOJERIA ALEMANA He recibido un precioso surtido de alhajas nuevas...

La escuadra del Báltico a Pique. La persona que desee comprar una casa central...

Habiendo renovado por completo las mercaderías de mi almacén he resuelto venderlas...

Botica del Malecon DROGUERIA ECUATORIANA C. Muñoz y Cia.

Memorandum Avisos económicos José C. Morales - Talabartero e industrial de zapatería... Rafael Santacruz - Zapatero... Nicolás Parreño - Platero...

Cámbing, el ejército francés podrá conquistar una provincia después otra; pero no es posible conservar ninguna conquista...

El tratado de Comercio y Consular de Colombia y el Perú, es un tratado que constituye objeto de litigio con el Perú...

se ha pensado en el modo de abandonar de la prisión que le rodea. La fortuna nos es propicia...

—Volemos, pues, contesté el barón entusiasmado. —Sólo resta ponernos de acuerdo...

(Continuará)